
傳道者言(2014年 9期)–顧客至上的福音？  

早前認識一位當小學老師的基督徒姊妹，她熱心教會事奉，先生也是教會中的執

事，家中育有兩位分別 6 歲與 2 歲的小孩。一次跟她談及她的職業，當了解到她對

教育工作的想法與態度時，不禁令我不寒而慄。 

姊妹認為，今天的教育以學生為主，學生要甚麼，老師要盡情滿足他們；家長要甚

麼，學校也要盡力讓他們滿意。因為學生就是學校的顧客，最重要是令他們滿意。

所以，姊妹說：「我不會得罪學生，他們始終是我們的客人呢！」我聽到這樣的分

享後感覺十分難受。今天的香港教育還是以培養學生品格、教導學生知識為目標

嗎？不知這姊妹對教育工作的理解，是否香港教育者的普遍態度？不知這姊妹在教

會中對兒童的教導事奉心態，會否也是如此？ 

香港是一處以客為先的都會城市，顧客至上、服務為本的理念充斥政府機構、商界

企業，不過這些理念會否是為了爭取自身最大利益而作的掩飾行為？如果，政客為

吸取更多選票而偏側某一利益群體；熱情款待旅客是因為客人熱愛購買黃金鑽戒；

包容學生是因為學院收生困難，那是否真正是以人為本的態度？我相信不因個人利

益得失而作的以人為本，才是真正的以人為本。 

耶穌基督在世時的事奉，才是真正以人為本的事奉。耶穌基督重視人的生命，為要

使人得著救恩及享受豐盛的生命，他從來不為討好別人而放棄自己應作的教導，為

要令人得著福音的益處而甘願捨棄自己，這才是真正以人為本的事奉工作。我恐怕

這姊妹將那錯誤的教育態度帶進她的教會。如果教會聚會要迎合會眾的喜好；講台

講道要使會眾窩心快樂；聖經教導要避重就輕；逃避神的吩咐而對罪輕輕放過，這

時，耶穌基督以人為本的真正意義就遠離這教會了，而教會也日漸遠離耶穌基督

了！ 

姊妹任職小學老師，而自己是身為人母，也積極參與教會幼兒事工的教導，卻對教

育抱有極為世俗化的態度，使我十分難過！耶穌的門徒彼得在一次公會大祭師的審

問時說了這句話：「順從神，不順從人，是應當的！」(使徒行傳五 29 節) 
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